



1 Lee el siguiente texto e identifica según la clave las oraciones de oraciones que se indican.

Exclamativa

Interrogativa

Desiderativa

Dubitativa

## Papá gato y su hijo Paquito

-¿Hay más Paquito?

-No, papi.

-¿Buscaste bien?

-Sí, papi.

-Entonces, sigamos adelante.

Padre e hijo recorrían la feria buscando comida. Eran excelentes amigos. Desde lo alto los pájaros piaban: -Allá va Paquito con su papá. A ningún perro callejero se le hubiera ocurrido perseguirlos. Papá gato los saludaba con alegría.

Una mañana Papá gato estaba enseñando a su hijo a treparse a los árboles cuando la lechuza le advirtió: -Mira, gato, que ha llegado al barrio un perro con fama de mala.

-No nos importan los perros malos -contestó Paquito-. ¿Cierto, papi?

-Cierto, Paquito -contesto papá, tranquilizando a su hijo con una palmadita. Pero la verdad era que estaba muy asustado. Nunca lo había corrido un perro. Pensaba que debía ser muy espantoso, especialmente si lo alcanzaba.

-En eso, la lechuza anunció: -¡Allí viene el perro nuevo!

Papá gato toma en brazos a Paquito y se pone a correr por una larga avenida. Los pájaros lo alientan: -Más rápido. Más rápido que viene el perro.

-¿Tienes miedo Paquito? -pregunta el padre

-¡Ay, papi! -dice Paquito-, ¿qué vamos a hacer si el perro nuevo nos alcanza?

Ojalá y supiera que hacer hijito...

Alfredo Parra (Fragmento)

2 Escribe ejemplos de oraciones desiderativas.

\* Me gustaría comer un helado.

Quisiera ser un artista.

Quisiera ir al parque.

Me gustaría salir de vacaciones.

Ojalá pudiera llegar a ser un piloto.



3 Pega un texto e identifica en este oraciones enunciativas.

## LISTOS PARA CONQUISTAR EL FIN DEL MUNDO

PUTUMAYO NUNCA ESTUVO EN EL LISTADO DE MIS DESTINOS DE VIAJE. Nunca contemplé viajar con mi familia ni sola a ese departamento. La situación de violencia y confrontación armada en la que vivía permanentemente por cuenta de la presencia de grupos armados irregulares, de autodefensa y de narcotráfico cerraban toda posibilidad de poner a este departamento en mi guía viajera.



ADRIANA M. GARZÓN  
Directora de VIAJAR

cascadas del Fin del Mundo y el Ojo de Dios.

En esta edición, los invitamos a recorrer esta tierra de todos, a sorprenderse con una caída de agua de 75 metros, en un paisaje virgen que nos conecta con lo más prístino del suroccidente de Colombia y, lo más importante, los invitamos a incluir en sus nuevos proyectos de viajes toda esa Colombia

mágica y maravillosa que nos arrebató la guerra por tantos años.

Para los que se animen a traspasar fronteras, en esta edición la periodista Maru Lombardo nos lleva a un recorrido por los puntos clave de Campeche, la joya de la península de Yucatán (México), ideal para sumergirse en lo mejor de la arquitectura y la gastronomía de esa región.

Muy conectados con el fin de año, les damos claves para comprar tiquetes baratos en la web, los cruceros que estarán en altamar en esta temporada, propuestas nacionales e internacionales para disfrutar el glamping, los destinos ideales para pasar la luna de miel y, como siempre, nuestra guía de planes para que vaya haciendo cuentas.

Y recuerde siempre: la planeación y la anticipación son los mejores aliados para conseguir

Pero hoy, cuando leo la crónica de la periodista de VIAJAR Natalia Noguera quedo impresionada, provocada y sorprendida con este mágico destino. Es una propuesta para impregnarse de naturaleza virgen, para conocer el piedemonte y la llanura amazónicas, para bañarse en ríos como el Mocoa, el Pepino o el Dantayaco, para maravillarse con un mundo de fauna y flora exuberante que se desarrolla bajo un clima cálido húmedo tropical.

La geografía, la economía, la vida y las tradiciones de ese departamento de 25.000 kilómetros cuadrados han estado por años ocultas por la dinámica de la violencia y de la confrontación armada. Ahora, gracias a la nueva oportunidad que estamos construyendo en nuestro país, este destino resurge, florece, sale a la luz y deja atrás su pasado para abrirnos las puertas de un mundo de...